

Цетральная городская библиотек им. В. В. Верещагина
Краеведческий отдел

*Ученые, писатели,
краеведы – наши земляки*

К 140-летию со дня рождения

Николай Дмитриевич Чечулин

Исправленное и дополненное издание

г. Череповец
2009

Содержание

От составителя	3
Краткая биографическая справка	4
I. Труды Н.Д.Чечулина: (книги, статьи, речи, рецензии, редактирование)	6
История. Исторические исследования	6
Издание исторических источников: редактирование и составление примечаний к другим изданиям, рецензии	12
Литература	14
Искусство	15
Разное	17
II. Литература о жизни и трудах Н.Д.Чечулина	18
Список просмотренных источников	25
Именной указатель	26

Чечулин Николай Дмитриевич

(03(15).11.1863 – 14.02.1927)

От составителя

Указатель «Николай Дмитриевич Чечулин», выходит в серии «Ученые, писатели, краеведы – наши земляки», создаваемой в информационно-библиографическом отделе ЦГБ им.В.В.Верещагина. Серия задумана для помощи тем, кто интересуется историей своего края.

Указатель создавался на материале Череповецкого музейного объединения, фондов Вологодской областной библиотеки, ЦГБ им.В.В.Верещагина г.Череповца, библиотеки Череповецкого государственного университета, но в силу обстоятельств (переезд, ремонт), многие источники оказались недоступными, да и то, что создавался он в основном по вторичной информации, претендовать на полноту отражения материалов о жизни и трудах ученого не может.

Но для преподавателей, студентов, учителей, библиотекарей да и для рядового читателя найдется немало интересного для знакомства с жизнью и трудами Николая Дмитриевича (незаслуженно забытыми), неизвестного многим, (разве только тем, кто занимается историей профессионально), с обстановкой того времен (на сломе эпох), в которой жил и работал ученый.

Николай Дмитриевич Чечулин
(1863 – 1927 гг.)

Чечулин Николай Дмитриевич родился 3 (15) ноября 1863 года в г.Череповце бывшей Новгородской губернии в семье мелкопоместных дворян. Раннее детство провел в родовом имении матери, в селе Ирма (Борисоглебское) Череповецкого уезда. В 1870-е годы семья жила в Ярославле, где в 1881 году Николай Дмитриевич окончил гимназию. В 1881-1885гг. учился на историко-филологическом факультете Петербургского университета, занимаясь (под руководством К.Н.Бестужева-Рюмина, В.Г.Василевского и Е.Е.Замысловского) историей России XVI – XVII и XVIII вв. Уже в эти годы определился основной круг проблем, разрабатываемых Николаем Дмитриевичем во все последующие годы: города Руси XVI века по данным писцовых книг и русская культура XVIII века.

Студенческое сочинение Чечулина «Записки Болотова как исторический источник» удостоенное серебряной медали, позднее переработано в книгу «Русское провинциальное общество во второй половине XVIII века».* По окончании университета со степенью кандидата оставлен на кафедре русской истории для подготовки к профессорскому званию (1885). Защитил магистерскую диссертацию «Города Московского государства в XVI веке», удостоенную Уваровской премии (1892 г.). По представлении диссертации «Внешняя политика Екатерины II. 1762-1774 гг.» и публичного диспута получил степень доктора русской истории (1896).

В качестве приват-доцента Николай Дмитриевич вел в Петербургском университете (1891-1913 гг.) спецкурсы по русской истории.

В 1892-1894 гг. по поручению Русского Географического общества завершил издание «Писцовых книг Московского государства. XVI в.» (археогр. ред., предисл., указ.), начатую Калачевым Н.В. Он – активный сотрудник Русского Биографического Словаря (1896-1918гг.), автор около 40 статей, один из его редакторов.

Н.Д.Чечулин – участник многих ученых обществ и организаций (Русского географического общества, Русского исторического общества, Археографической комиссии, Общества Любителей древней письменности (ОЛДП), Московского археологического общества, Ярославской губернской арх. комиссии и др.). С 1885 года сотрудничает в журналах и газетах как историк и библиограф («ЖМНП», «Библиограф», «Соврем. летопись», «Новое время», «Старина и новизна» и др.). В 1894-99 гг. – помощник редактора и секретарь редакции Журнала Министерства Народного Просвещения.

В ноябре 1894 года Николай Дмитриевич обратился с просьбой определить его на службу в Публичную библиотеку. Вскоре вопрос был решен, и 1 янв. 1896 г. он был зачислен младшим помощником библиотекаря в Отделение истории. С 1 янв. 1901 года – он старший помощник библиотекаря. Наряду с другими работами по отделению разобрал и описал коллекцию мазаринад.**

С 1 сентября 1904 года Чечулин переведен на должность библиотекаря, зав. Отделением филологии, а после смерти Стасова В.В. назначен зав. Отделением изящных искусств и технологий. По ходатайству директора Публичной библиотеки Д. Ф. Кобеко в 1914 году Николай Дмитриевич назначен помощником (товарищем) директора и находился на этой должности до 15 июня 1915 г.

Возглавив Отделение изящных искусств и технологий, Николай Дмитриевич занимался составлением каталогов на его фонды, описывал редкие гравюры и коллекции (в частности,

*1-е изд.: СПб., 1870 – 1873. – Ч. 1 – 4.

Болотов А. Т. Жизнь и приключения Андрея Болотова, описанные самим им для своих потомков [/ Сост., вступ. ст., с. 3-118, и примеч. А.В.Гулыги]. – М.: Современник, 1986. – 766, [1] с. – (Память).

Болотов А.Т. Жизнь и приключения Андрея Болотова, описанные им самим для своих потомков: В 3-х т. – М.: ТЕРРА, 1993.

Т. 1: 1738-1759 / Вступ. ст. С.Ронского; Примеч. П. Жаткина, И. Кравцова. – 1993. – 555 с.

Т. 2: 1760-1771 / Примеч. П.Жаткина, И.Кравцова. – 1993. – 543 с.

Т. 3: 1771- 1795 / Примеч. П.Жаткина, И.Кравцова. – 1993. – 605 с. – [Текст «Записок...» воспроизводится по изданию 1931 года издательства «Академия» под общей ред. А.В.Луначарского и вступ. ст. С.М.Ронского, которое в свою очередь, печаталось по изд. 1870-1873 гг. – четырехтомному приложению к журн. «Русская старина», подготовленному к печати М.И.Семевским].

** «Мазаринады» (собрание памфлетов эпохи Фронды во Франции, середина XVII века).

разобрал и каталогизировал коллекцию Д.А.Ровинского), готовил печатные каталоги, писал статьи по истории изобразительного искусства.

Во время работы в Публичной библиотеке в 1908 и 1914 гг. посетил Германию и Францию, ознакомился со способами хранения предметов искусства в музеях и библиотеках. Изучил технику гравировального искусства, его историю.

Чечулин – один из авторов монографии « Императорская Публичная библиотека за сто лет...», ее редактор. На торжественном акте (2 янв. 1914 года) произнес речь о заслугах Публичной библиотеки перед русской историей и культурой. В июне 1915 года назначен попечителем Виленского учебного округа и уволился из Публичной библиотеки.

Биографы Н.Д.Чечулина оценивают годы его службы в Публичной библиотеке « как наиболее продуктивные в творческом отношении». «Отличный знаток истории XVIII столетия» (по словам С.Ф.Платонова), Чечулин создал серию книг, статей, занимался публикацией документов и мемуаров о времени правления Екатерины II. Он один из авторов и редакторов «Истории Правительствующего сената за 200 лет, 1711-1911 гг.».

Чечулин редактирует «Сборники имп. Русского исторического общества» (тт. 129, 134, 136, 144, 147); пишет очерки о Петре III, Екатерине II и Павле I для юбилейного издания «Государи из Дома Романовых, 1613-1913», осуществляет общую редакцию книги. При участии С.Ф. Платонова составляет объяснительный текст и пишет краткий очерк истории России для альбома «К трехсотлетию царствования Дома Романовых». Под наблюдением Чечулина издаются « Новгородские писцовые книги» и «Псковская судная грамота» (1914). Человек широкой гуманитарной культуры Николай Дмитриевич публикует статьи о Г.Р.Державине, А.П.Сумарокове, Н.М.Карамзине, А.С.Пушкине, К.Н.Батюшкове, О.Л.Н.Толстом, занимается переводческой деятельностью. В его переводе вышли в свет «Избранные сочинения» древнегреческого поэта Лукиана), переложение «Римской истории» Т.Моммзена (1909).

За время службы в библиотеке осуществлялось и продвижение Н.Д.Чечулина по службе, начавшееся с чина титулярного советника (1 янв. 1896 г.) и закончившееся чином действительного статского советника (2 марта 1911). Николай Дмитриевич за это время стал кавалером орденов: Святого Владимира: 4 (1909) и 3 (1914) степеней за отлично – усердную службу и особые труды по Археографической комиссии; Святой Анны 3 степени (1904), Святого Станислава 3 (1901) и 2 (1906) степеней за отлично-полезные труды по редакции Журнала Министерства народного Просвещения; орденом Румынской короны 3 степени (1899) – Командорского Креста за заслуги, оказанные Румынской Академии Наук, от имени Его Величества Короля Румынии через чрезвычайного посланника.

Кроме того, Николай Дмитриевич был удостоен Наградными медалями в память царствования Императора Александра III и 300-летия царствования Дома Романовых (1913), светло-бронзовой в память юбилея 200-летия Полтавской победы в 1709 году для ношения на груди на Андреевской ленте (1909), нагрудным знаком в память 200-летия со времени учреждения Правительствующего Сената во внимание к заслугам по составлению исторического очерка о Сенате (1911).

Оставив в мае 1917 года службу, он переезжает в с. Борисоглебск, затем в 1918 г. – в г.Череповец, где главным образом занимается редактированием и дополнением своих еще не изданных работ, публикуя одновременно статьи по истории русского средневековья, культуры России XVIII века и изобразительного искусства. Изредка приезжал в Петроград, поддерживая личные и научные связи с Академией Наук и Публичной библиотекой.

В 1921 году по представлению С.Ф.Платонова Н.Д.Чечулин избран член-корреспондентом Академии Наук. В 1925 году Публичная библиотека отметила 40 – ление научной деятельности Н. Д. Чечулина.

Литературное наследие Н.Д.Чечулина насчитывает свыше 250 названий книг, статей, публикаций исторических источников. В рукописи осталась монография «Литература общественных знаний в России XVIII в.», так и не увидевшая света. Не обнаружена пока и рукопись переработанного варианта его исследования «Русское провинциальное общество в XVIII веке», над которым он работал в эти годы.

Скончался Н.Д.Чечулин 14 февр. 1927 г. В память об ученом в деревне Ирма Шекснинского района установлен памятный знак-стела.

І. Труды Н.Д.Чечулина **(Книги, статьи, речи, рецензии, редактирование)**

История. Исторические исследования.

1. Краткий обзор книг по истории городов (Торопец, Великий Устюг, Зарайск, Иркутск, Тула, Рязань, Белев, Тобольск, Кунгур) / Н.Ч. // Библиограф. – 1887. – N 6 / 7. – С. 75-79. – [Библиогр. листок].

2. Краткий обзор книг по истории городов: (Новгород и Псков, город Тотьма, город Порхов) / Н.Ч. // Библиограф. – 1888. – N 7/8. – С. 291 – 293.

3. VII археологический съезд в Ярославле / Н. Ч. // Библиограф. – 1888. – N 2. – С. 87-95. – [Обозрение деятельности съезда].

4. Города Московского государства в XVI веке / исслед. Н.Д. Чечулина. – СПб.: Тип. И.Н.Скороходова, 1889. – [2], IV, 349, [4] с. – (Общий тит. л.: Записки ист. – филолог. фак-та Имп. С.-Петербург. ун-та; Т. 22). – (Магистр. диссертация, удостоенная Уваровской премии 1892 года).

[Вологод. обл. науч. б-ка]

То же // СПб, 1889. – [2], IV, 349, [4] с. – (Оттиск из Записок ист.- филолог. фак-та Имп. С.- Петербург. ун-та ; Т. 22).

[Чер МО 5728/3].

5. Начало в России переписей и ход их до конца XVI в. / Н.Чечулин // Библиограф. – 1889. – N 2. – С. 41 – 61. – [Ст. представляет доп. и отчасти переработ. реферат, читаемый на VII Яросл. Археолог. съезде].

6. Начало переписей в России и ход их до конца XVI века / Н.Чечулин. – СПб.: Ред. журн. «Библиограф», 1889. – 23 с.

7. Несколько данных о книгах по городам Московского государства в XVI веке / Н.Д. Чечулин. – СПб.: Журн. « Библиограф», 1889. – [1], 18 с.

8. Русское провинциальное общество во второй половине XVIII века: ист. очерк / Н. Чечулин. – СПб. : Тип. В. С. Балашева, 1889. – [2], 115 с. - (Оттиск из « Журнала М-ва нар. просвещения», 1889, NN 2, 3, 4, 5, 6).

То же // Журнал М-ва нар. просвещения. - 1889 . – Ч. 262. – N 2. – С. 41 - 61; Ч. 262. - N 3, отд. 2. - С. 45-71; N 4. - С. 241-268; Ч.263. - N 5, отд. 2. - С. 55-96; Ч. 263. - N 6. - С. 261-281.

[Чер МО 1778/17, 1778 /18]

9. Личные имена в писцовых книгах XVI века, не встречающиеся в православных святцах / Н. Д. Чечулин. – СПб.: Изд. ред. журн. «Библиограф», 1890. – [2], 12 с.

То же // Библиограф. – 1890. – N 7-8.

10. Добавление к Списку имен XVI века / Н.Д.Чечулин // Библиограф. – 1891. – N 1. – С. ...

11. К вопросу о населенности посадского двора в XVII веке / Н.Д.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1891. – N 3 (Март). – С. ...

12. Мемуары, их значение и место в ряду исторических источников: [вступ. лекция,

читаемая в С.-Петербург. ун-те 22 янв. 1891 г. перед началом курса «Русские мемуары XVIII в.»] / Н.Чечулин. – СПб.: Изд. ред. журн. «Библиограф» (Н.М.Лисовского), 1891. – 16 с.

То же // Библиограф. – 1891. – N 7/8. – С. 89-102.

13. Проект Императорского Совета в первый год царствования Екатерины II / Н.Д.Чечулин. – СПб.: Тип В. С.Балашова и К», 1894. – 22 с. – (Извлечение из «Журн. М-ва нар. просвещения», 1894, Ч. ССХСII (292), N 3, отд. 2. – [В кн. опечатка: год вып. 1844].

То же // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1894. – Ч. 292. – N 3, отд. 2. – С. 68-87.

14. Иоанн III Васильевич, великий князь всея Руси: очерк жизни и деятельности / Н.Д.Чечулин. – СПб.: Тип. Глав. управ. уделов, 1894. – [2], 38, [1] с. – Библиогр.: «Важнейшие источники и пособия» в конце кн. – (Статья из «Биографического словаря русских деятелей», изд. Имп. Рус. ист. об-вом).

[Чер МО 1778 / 7]

15. Заметки о внешней политике России в начале царствования Екатерины II / Н.Д.Чечулин. – СПб.: Тип. В.С.Балашова и К°, 1895. – [2], 56 с. – (Извлеч. из «Журн. М-ва нар. Просвещения», окт. 1895) .

То же // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1895. - Ч. 301. – N 10, отд. 2. – С. 183-238 .

[Чер МО 5728 / 4]

16. Политика России в Польше перед первым разделом / Н.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1896. – Ч. 306. – N 8, отд. 2. – С. 314 – 369; Ч. 307. – N 9, отд. 2. – С. 1 – 44.

17. Внешняя политика России в начале царствования Екатерины II. 1762-1774 /исслед. Н.Д.Чечулина. – С.-Пб.: Тип. Главного управления уделов, 1896. – [4], VIII, 468, IV с. – (Докторская диссертация). – Указ. личных имен: С. 457 – 468.

[Вологод. обл. науч. б-ка, Чер МО 1778 / 5]

То же // СПб.: Тип. Гл. управления уделов, 1896. – [4], VIII, 468, IV с. – [Оттиск из «Записок ист.- филол. фак-та Санкт. – Петербург. ун-та». – 1896. – Т. 40. – С. 1-VIII, 1 – 468, 1-IV].

[Чер МО. 5728 / 6]

18. Иоанн III Васильевич, великий князь всея Руси (наз. иногда Великий), р. 22 янв. 1440 г. – 27 окт 1505 г. // Русский биографический словарь : в 25-ти т. - М. ; СПб. – Пг.: Изд. имп. Рус. ист. общества, 1896-1918. - Т. [8]. Ибак- Ключарев / под ред Н.Д.Чечулина; изд. под наблюдением предс. И.Р.И.О. А.А.Половцева. – СПб., 1897. – С. 193-228.

19. Иоанн IV Антонович, император (2 авг. 1740 г. – 4 июля 1764 г.) // Там же: С.273-274.

20. Кашкин Евгений Петрович, генерал-аншеф, генерал-губернатор Тульский и Калужский (р. 12 янв. 1737 г. – 7 окт. 1796 г.) // Там же: С. 585-587.

21. Кейзерлинг, Герман Карл, барон, затем граф, действительный тайный советник, русский дипломат (1697-19 сент. 1764 г.) // Там же: С. 601-604

22. Князь Виктор Павлович Кочубей, 1768 – 1834: очерк жизни и деятельности / сост. Н.Д.Чечулин. – СПб.: Тип. Глав. упр. уделов, 1900. – 57, [2] с. – Библиогр. в конце кн. – [Ст. для «Рус. биогр. словаря», изд. имп. Рус. ист. об-вом].

23. Хронология и список Сочинений кн. М.М. Щербатова: по поводу издания его сочинений / Н. Д. Чечулин. – СПб.: Тип. В. С. Балашев и К*, 1900. – [2], 28 с.
[Чер МО 1778 / 19, 1778 / 20]

То же // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1900. – Ч. CCCXXX (330). – N 8 (авг.), отд. II. – С. 337-364.

Обзор трудов Щербатова с приложением Хронологического списка напечатанных и ненапечатанных работ за 1759-1790 гг. (73 записи, преимущественно по общей истории России с древнейших времен до XVII века).

24. Граф М.А.Корф: по поводу столетия со дня рождения / Н.Чечулин // Новое время. – Пб., 1900. – 12 сент. – N 1816. – С. ...

25. I областной археологический съезд в Ярославле / Н.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1901. – Ч. 337. - N 10, отд. 3. – С. 86-91.

26. Памяти учителей: К.Н.Бестужев-Рюмин, В.Г.Василевский, Л.Н.Майков / Н.Чечулин. – СПб.: Тип. И.Н.Скородумова, 1901. – 24 с.

27. К вопросу о распространении в Московском государстве иноземных влияний. – М.: Т-во тип. А.И.Мамонтова, 1902. – 8 с. – Перед загл. авт. Н.Д.Чечулин. – Библиогр. в примеч.
[Чер МО. 1778 / 11]

То же // Под загл.: «К вопросу о распространении иноземных влияний в Московском государстве» // Труды Ярославского областного съезда. – 1902. – С. ...

28. Выпуск первых ста миллионов рублей ассигнациями: эпизод из финансовой истории Екатерининского царствования / Н.Д.Чечулин. – Одесса, 1902. – 12 с. – Авт. указан в конце текста.

Оттиск из «Южно-Российского альманаха» за 1902 г. – С. 1-12). – Библиогр. и прим. автора.

29. Об источниках «Наказа» / Н.Чечулин // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1902. – Ч. 340. – N 4, отд. II. – С. 279-320. – (Указ. заимствований у Ч. Беккариа, Я.-Ф. Бильфельда, Ф.Кенэ, Ш.Монтескье, И.Юсти).

30. Константин Павлович, великий князь, цесаревич (27 апр. 1779 г. – 15 июня 1831 г.) / Н.Чечулин // Русский биографический словарь. – М.; СПб. – Пг., 1896 – 1918. – [Т.9]. Кнаппе-Кюхельбекер. – СПб., 1903. – Стлб. 155-240.

31. Корф Иоанн Альбрехт, барон, действительный тайный советник, президент АН, дипломат (30 нояб. 1697 г. – 7 апр. 1766 г.) / Н.Чечулин // Там же: С. 277-282.

32. Кочубей, Виктор Павлович, гос. канцлер внутренних дел (11 нояб. 1768 г. – 2/3 июня 1834 г.) / Н.Чечулин // Там же: С. 366 – 382.

33. Крашенинников Степан Петрович, профессор ботаники, адъютант АН (18 окт. 1713 г. – 12 февр. 1755 г.) / Н.Чечулин // Там же: С. 420 – 422.

34. Крекшин Петр Никифорович, писатель (1684 – 1763) / Н.Чечулин // Там же: С. 423 – 425.

35. Кречетников Михаил Никитич, граф, генерал-аншеф (р. 1729 – умер 9 мая 1793 г.) / Н.Чечулин // Там же: С. 430 – 432.

36. Куракин, князь Александр Борисович (род. 18 янв. 1752 г.), действительный тайный советник I кл., чл. Гос. Совета / Н.Чечулин // Там же: С. 559 – 567.

37. Куракин, князь Алексей Борисович (19 сент. 1759 г. – 30 дек. 1829 г.), тайный советник I кл. / Н.Чечулин // Там же: С. 567 – 572.

38. Куракин, князь Борис Иванович, действительный тайный советник, генерал – майор, дипломат времен Петра Великого (20 июня 1676 г. – 17 окт. 1727 г.) / Н.Чечулин // Там же: С. 572-579.

39. О так называемой карте царевича Федора Борисовича Годунова / Н.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1903. – Ч. 346. – N 4 (Апр.). – Отд. наук. – С. 335-346.

40. Данзас, Александр Логинович, предс. Гл. военного Суда, генерал от инфатерии (11 июля 1810 – 14 февр. 1880) / Н.Чечулин // Русский биографический словарь: в 25-т. – М.; Спб.-Пг., 1896-1918. – Т. [6]. – Дабелов – Дядьковский / Ред. Е.С.Шумигорский. – Спб., 1905. – С. 58-60.

41. Данзас, Борис Карлович, сенатор, тайный советник (1799 – 18 окт. 1868 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 60-61.

42. Данзас, Константин, генерал-майор (1800 - 3 февр. 1870) / Н.Чечулин // Там же: С. 61. Секундант Пушкина.

43. Дашкова, княгиня Екатерина Романовна / Н.Чечулин // Там же: с. 119 – 130. – [Б- я: 10 назв.].

44. Двигубский, Иван Алексеевич, проф. Московского ун-та, писатель по естествознанию (1771 – 30 дек. 1839) / Н.Чечулин // Там же: с. 144-146.

45. Дегай, Александр Павлович, действительный тайный советник, почетный опекун (1822 – 1886) / Н.Чечулин // Там же: с. 158-159.

46. Демидов, Акинфий Никитич, статский советник (Тула, 1678 – 5 авг. 1745) / Н.Чечулин // Там же: с. 210.

47. Демидов, Алексей Петрович, полковник [автор сочинений о фейерверках] / Н.Чечулин // Там же: с. 211.

48. Дивов, Андриан Иванович, советник, сенатор (... – 8 мая 1814 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 376.

49. Дивов, Иван Иванович, действительный тайный советник (24 нояб. 1706 – 11 окт. 1775 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 376-377.

50. Диминский, Степан Яковлевич (магистр богословия, знаток еврейской лит.) / Н.Чечулин // Там же: с. 382.

51. Дмитриев, Федор Михайлович, зав. кафедрой механической обработки волокнистых в-в в Имп. техническом училище / Н.Ч. // Там же: С. 459.

52. Дмитриев-Мамонов, Иван Ильич, генерал-аншеф, сенатор, морганат. супруг царевны Пасковьи Иоанновны (10 дек. 1680 г. – 24 мая 1730 г.) / Н.Ч. // Там же: с. 461.

53. Домбровский, Василий Осодорович, профессор, коллежский советник (1810 – 20 мая 1846 г., Киев) / Н.Чечулин // Там же: с. 582- 583.

54. Дюгамель, Осип Осипович, сенатор (1758-1840) / Н. Чечулин // Там же: с. 741.

55. Очерки по истории русских финансов в царствование Екатерины II / Н.Д.Чечулин. – СПб.: Сенатская тип., 1906. – [2], II, II, 380 с.: табл. – [Извлечение из Журн. М-ва нар. просвещения за 1904 - 1906 гг.].

[Чер МО. 1778 / 6]

Изд. [2] // М.: Сенатская тип., 1908г. – 2 н. с., II, II, 380 с. – (В кож. пер.) – (См. Каталог СПб. аукциона, 26.05.96 г., Лот N 299. 300 тыс. – в кож. переп.).

56. Моммзен, Теодор. Римская история по Моммзену / кратком изложении Н. Д. Чечулина; предисл. А. К. Горчакова. – СПб.: Изд. кн. А.К.Горчакова, 1909. – [6], 380, XII с.; 1 л. портр.

57. Правительствующий Сенат в царствование Петра Федоровича и Екатерины II / Н.Д.Чечулин. – Пг., 1911. – ... с.

58. История Правительствующего Сената за 200 лет, 1711 – 1911: в 5 т. – СПб.: Сенатская типография, 1911. – / [Один из авторов и ред. – Н.Д.Чечулин].

Т. 1. [4], XII, [2], 655 с. с ил.; 6 л. портр., 24 л. факс.

Т. 2. [4], 806 с. с ил.; 4 л. портр., 22 л. факс.

Т. 3. [8], 712 с. ил.; 4 л. ил., 7 л. факс.

Т. 4. [6], 530 с. с ил.; 7 л. ил., 9 л. факс.

Т. 5. [4], 224 с. с ил.; 3 л. ил., 6 л. факс.

59. Трехсотлетие Дома Романовых: 1613 – 1913: ист. очерки с 124 ил. / Н.Д.Чечулин. – М.: Изд. Т-ва А.М.Остроумова: Т-во тип. А.И.Мамонтова, 1913. – [6], VII – XXI, 300, [1] с.: ил. – [Очерки составлены по работам Ключевского, Платонова, Костомарова, Соловьева, Забелина, Чечулина и др.].

То же // М.: Современник, 1991. – [Репринт].

60. Государи из дома Романовых. 1613 – 1913: Жизнеописания царствовавших государей и очерки их царствований: в 2 т. / под ред. доктора русской истории Н.Д.Чечулина. – М.: Изд. Т-ва И.Д.Сытина, 1913. – [Очерки о Петре III, Екатерине II, Павле I / Н.Д.Чечулина].

Т. 1. [6], 2, 407 с. с ил.; 9 л. портр.

Т. 2. [4], 368, [2], 11 с. ил.; 6 л. портр

61. Предпоследнее слово об источниках «Наказа» Н.Чечулин // Сборник статей в честь Д.А.Корсакова. – Казань, 1913. – С. 22-25. – (Заимствования Екатерины II из работ С.Е.Десницкого).

То же // Казань: Тип. Харитонов, [1913]. – 4 с. – [Оттиск из Сб. статей в честь Дмитрия Александровича Корсакова. Казань, 1913].

[Чер МО. 1778 / 12]

62. Речь, произнесенная на торжественном праздновании столетия Императорской Публичной библиотеки 2 янв. 1914 года / Н.Д.Чечулин. – Пг.: Тип. Акц. Об-ва тип. дела, [1914]. – 7 с.

[Чер МО. 1778 / 13, 1778 / 14]

63. Императорская публичная библиотека за сто лет: 1814 – 1914 / Под общей ред. Д.Ф.Кобеко. – СПб.: Т- во Р. Голике и А. Вильборг, 1914. – [8], 482, XXVI с.: 30 л. ил. и портр. – 1200 экз. – [Директора библиотеки: А.Н.Оленин, Д.П.Бутурлин, М.А.Корф и др.; Сотрудники б-ки (перечисляются в порядке алфавита): М.И.Антоновский, С.О.Балтромайтис, Н.Д.Чечулин и др.]. – [Один из авт. монографии и ее редакторов Н.Д.Чечулин.]

64. Моммзен, Теодор. «Римская история» по Моммзену / в кратком изложении Н.Д.Чечулина. – 2-е. изд. – П., 1914.

65. Леонов, Николай Степанович, генерал-майор (1824 – 21 нояб. 1877) / Н.Чечулин // Русский биографический словарь: в 25-ти т. – М.; СПб. – Пг., 1896 – 1918. – [Т. 10]. Лабзина – Ляшенко / изд. под ред. Н.Д.Чечулина, М.Г.Курдюмова. – СПб., 1914. – С. 214.

66. Леонтович, Савва Алексеевич, доктор медицины (умер 1778 г.) / Н.Чечулин // Там же : с. 225.

67. Леонтьев, Алексей Леонтьевич, канцелярии советник, переводчик Коллегии иностранных дел (р. 1716 г. – 12 мая 1786 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 227.

68. Леонтьев, Владимир Николаевич, генерал-майор (р. 1830 – окт. 1877) // Там же: С. 227.

69. Леонтьев, Николай Васильевич, писатель, президент Мед. Гос. коллегии, действ. тайный советник (январ. 1739 – апр. 1824) / Н.Чечулин // Там же: с. 251-252.

70. Лепехин, Иван Иванович, академик, секретарь Российской АН / Н.Ч. // Там же: с. 258-262.

71. Лепренс, Жан, художник (р. 17 мая н.ст. 1734 г. – 30 сент.1781 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 263.

72. Лерхе, Василий Васильевич (Теодор-Генрих-Вильгельм), доктор медицины (14 февр. 1791 г. – 9 окт. 1847 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 316.

73. Лерхе, Иван Яковлевич (Якоб Иоганн Лерхе), «штадт-физик» (17 дек. 1708 г. – март 1780 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 316-317.

74. Лерхе, Петр Иванович, ученый ориенталист (р. 1827 г. – 4 сент. 1881г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 317-319.

75. Литке, Петр Иванович, статский советник, член коммерц-коллегии (1750 г. – 8 марта 1808 г.) / Н.Чечулин // Там же: с. 466.

76. Литке, граф Федор Петрович, адмирал, президент АН (р. 17 сент. 1797 г.– 8 авг. 1882 г.) / Н. Чечулин // Там же: с. 466-470.

77. Воспитание и домашнее обучение в России в XVIII веке: гл. из исслед. «Русская провинция во второй половине XVIII века» / Н.Чечулин // Дела и дни. – Пг., 1920. – Кн. 1. – С. 96-112; 1922. – Кн. 3. – С. 32-46.

78. Четыре года жизни Екатерины II: 1755-1758: Екатерина и Понятовский / Н.Чечулин // Рус. исторический журнал. – Пг., 1922. – Кн. 8. – С. 151-176. – Библиогр. в прим. – с. 176-177.

79. Екатерина II в борьбе за престол: по новым материалам. – Л.: Время, 1924. – 134, [2] с.: 4 вкл. л. ил. – Библиогр. (3 назв.).

79/а. Трехсотлетие Дома Романовых: 1613 – 1913: ист. очерки с 124 ил.– М.: Современник, 1991. – [6], VII – XXI, 300, [1] с.: ил. – Репринт. воспроизведение юбилейного изд. 1913 года. – [Очерки составлены по работам Ключевского, Платонова, Костомарова, Соловьева, Забелина, Чечулина и многих др.]

80. Моммзен Т. История Рима / подгот. текста и прим. Ф.М.Лурье; ред. Е.Б.Никанорова; худ. В.Н.Дзюба. – СПб.: Лениздат, 1993. – 268, [I] с.: ил., карт. – (Азбука истории). – На обл. авт. не указан. – [Сокращенное изложение труда Теодора Моммзена, сделанное в 1909 году рус. историком Н.Д.Чечулиным. Печатается по изд.: СПб., 1909].

81. Четыре года жизни Екатерины, 1755 – 1758: Екатерина и Понятовский / Н.Д.Чечулин // Рус. исторический журнал. – М., 1998. – Т. 1: N 2 (Весна). – С. 225-252. – [О Н.Д.Чечулине – с. 253-256]. – Рез. на англ. – с. 441.

81/а. Русское провинциальное общество во второй половине XVIII века / Н.Д.Чечулин. – М.: Гос. публ. б-ка, 2008. – 130 с. – обл. – 6,7 уч. изд. л.

81/б. Русская провинция о второй половине XVIII века: публ. / Н.Д.Чечулин ; подгот. текста и коммент. П.Л.Вахтина и О.С.Острой. – СПб.: РНБ, 2009. – 50 уч. изд. л.

Издания исторических источников; редактирование и составление примечаний к другим изданиям; рецензии.

82. Гольцев В.А. Законодательство и нравы России XVIII века. – М., 1886.
Рец.: Чечулин Н. // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1886. – Ч. 247. – N 9, отд.2. – С. 176 – 187.

83. Материалы для истории городов / Н.Ч. // Библиограф. – 1887. – N 6-7. – С. 75-79. – [Сводная рец. на книги по истории городов, изданных в 1883 – 1886 гг.]

84. Веселовский Н. И. Василий Васильевич Григорьев: по его письмам и трудам. 1816 – 1881. – СПб., 1887. – 288, 105 с.

Рец.: Чечулин Николай Дмитриевич (Н.Ч.) // Библиограф. – 1888. – N 1. – С. 46 – 48.

85. Толубеев Н. И. Записки Никиты Ивановича Толубеева. 1780 – 1809. – СПб.: Изд. ист. журн. «Русская старина», 1888.

Рец.: Чечулин Н. Д. // Библиограф. – 1889. – N 3. – С. ...

86. Мордвинов Я.Я. Записки капитана Якова Яковлевича Мордвинова: Журнал о походах в Соловки и на Валаам острова (в 1774, 1752, 1764, 1777 и 1784 гг.). – СПб., 1888.

Рец.: Н.Ч. // Библиограф. – 1889. – N 4/5. – С. ...

87. Майков Л.Н. (публ.). Рассказы Нартова о Петре I // Записки имп. Академии Наук. – 1891. – Т. LXVII, прилож., N 6. – С. 1-138, XX.

Рец.: Н.Ч. (Чечулин Н.Д.) // Библиограф. – 1891. – N 12. – С. 156-159.

88. Писцовые книги Московского государства / под ред. Н.В.Калачева.

Ч.1. Отд. 1. Писцовые книги XVI века. – СПб. : Изд. Имп. Русского географ. об-ва, 1872.

Ч.1. Отд. II. Писцовые книги XVI века. Губернии Ярославская, Тверская, Витебская, Смоленская, Калужская, Орловская, Тульская. – СПб.: Тип. 2-го отд-ния е. и. в. канцелярии, 1877.

89. Писцовые книги Московского государства. XVI век: Вып. 2-5 / Археогр. ред., предисл., указ. Чечулина Н.Д. – СПб., 1892-1894.

90. Писцовые книги, изда[ваемые] Императорским Русским географическим обществом : Ч. 1. Указатель / Содерж. I-XV; Предисл. I-VLV, археогр. ред. Н.Д.Чечулин; Указ. начат Калачевым, окончательная ред. Н.Д.Чечулина. – СПб.: тип. И.Н.Скороходова, 1895. – С. I-XV, I-XLV, 422 с.

91. Румянцев Н.П. Из переписки канцлера графа Н.П.Румянцева [1801-1824]. – СПб.: Ред. журн. «Библиограф» (Н.М.Лисовского), 1893. – 57 с., (2) л. портр., факс. – [Перед загл.: Публикатор и авт. вступ. ст. Н.Д.Чечулин]. – Содерж.: Собственоручная записка графа Н.П. Румянцева. Метки для составления инструкции; Письма графа Н.П.Румянцева; Письма разных лиц к графу Н.П.Румянцеву. – [Оттиск из журн. «Библиограф», 1892, N 4-12].

92. Масловский Д.Ф. Записки по истории военного искусства в России (1683 – 1794): Вып. 2. Царствование Екатерины Великой. – СПб., 1894.

Рец.: Чечулин Н.Д. // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1894. – Ч. 296. N 12, отд. 2. – С. 438-444.

93. Грибовский В.М. Высший суд и надзор в России в первую половину царствования имп. Екатерины II: 24 июня 1762 – 7-го нояб. 1775 г.: ист. – юрид. исследование. – СПб., 1901.

Рец.: Чечулин Н. // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1902. – Ч. 339. – N 1, отд. 2. – С. 169 – 181.

94. К ответу г. Грибовского / Н.Чечулин // Там же. – 1902. – Ч. 339. – N 5, отд. 2. – С. 225-228.

95. Русский биографический словарь: в 25-ти тт. – М.; СПб. – Пг.: Изд. имп. Русского ист. о-ва, 1896 – 1918.

[Т. 8]. Ибак – Ключарев / ред. Н.Д.Чечулин; изд. под наблюдением предс. И.Р.И.О. А.А. Половцева. – СПб., 1897. – 756 с. – 1250 экз.

[Т. 9]. Кнаппе – Кюхельбекер / под ред. Н.Д.Чечулина; изд. под наблюдением предс. И.Р.И.О. А.А.Половцева. – СПб., 1903. – 708 с. – 1250 экз.

[Т. 10]. Лабзина – Ляшенко / изд. под ред. Н.Д.Чечулина и М.Г.Курдюмова. – СПб., 1914. – 846 с. – 1250 экз.

Репринтное издание :

96. Русский биографический словарь / худ. Е.Клодт. – Репринтное воспроизведение изд. 1896 – 1918 гг. – М.: АО «Аспект-Пресс», 1992 – 1999 ...

Ибак – Ключарев / ред. Н.Д.Чечулин. – 1994. – 756 с. – 5000 экз.

Кнаппе – Кюхельбекер / под ред. Н.Д.Чечулина. – 1995. – 708 с. – 3000 экз.

Лабзина – Ляшенко / под ред. Н.Д. Чечулина и М.Г.Курдюмова. – М., 1996. – 846 с. – 3000 экз.

97. Журнал Министерства Народного Просвещения (ЖМНП). – Пб; Петроград, 1894 – 1899 гг. / Помощник ред. и секретарь Н.Д.Чечулин.

98. Материал по истории русской картографии: Вторая серия: Вып. 1. Карты всей России, Северных ее областей и Сибири / собрал В. Кордт. – Киев, 1906.

Рец.: Новые труды по древней русской картографии / Н.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – 1906. – Новая серия: Ч. 5. - N 9, о тд. 2. – С. 208 – 215.

99. Екатерина II. Наказ императрицы Екатерины II, данный Комиссии о сочинении проекта Нового Уложения / под ред. и с предисл. Н.Д.Чечулина. – 2-е изд. Акад. Наук. – СПб.: Тип. имп. АН, 1907. – [2], II, CLIV, 174 с.; 3 л. факс. – (Памятники русского законодательства. 1649 – 1832 гг.). – [Часть текста парал. на рус. и франц. яз.].

[Чер МО. 1778/4]

Рец.: М.К. (Клочков М.В.) // Ист. вестник. – 1907. – N 12. – С. 1062-1064.

100. Дашкова Е.Р. Записки / пер. с франц. тома изд., сделанному с подлинной рукописи; с прилож. 4 портр., разных документов, писем и указ. / под ред. и с предисл. Н.Д.Чечулина. – СПб.: А.С.Суворин, 1907. – VIII, 366 с.: ил., 16 л. факс. – Указ. имен: с. 353-366. Прилож.: (Письма и документы), с. 271-352.

Переизд. // Л.: Наука, 1985. – [Подг. текста, ст. и примеч. Г.Н.Моисеевой].

101. Псковская судная грамота / Имп. Археогр. комиссия. – СПб.: Тип. Гл. управления уделов, 1914. – VIII, 28 с., 17 л. таблиц (факс.) – Из предисл.: Изд. сделано под наблюдением Н.Д.Чечулина.

102. Сборники имп. Русского исторического общества

Т. 129.: Т. I. Памятники дипломатических сношений Московского государства с шведским государством 1556 – 1586 / Печатается под наблюдением В. В. Майкова и секретаря об-ва Н. Д. Чечулина. – СПб.: Т-во «Печатня С.Н.Яковлева», 1910. – VIII, 544, 20 с. – [Первые 10 л. настоящего тома были напечатаны Н.П.Лихачевым, остальные В.В.Майковым, последним сост. Предисл. и Указатель].

Т. 134. Материалы Екатерининской Законодательной комиссии: Т. XII / Печатается под наблюдением Н.Д.Чечулина. – СПб., 1911. – XI, 555, XXIX с.

Т. 136 / отв. за вып. Н.Д.Чечулин. – СПб., 1912.

Т. 144. Материалы Екатерининской Законодательной комиссии: Ч. XIII / Под наблюдением Н.Д.Чечулина. – СПб.: Тип. Гл. управления уделов, 1914. – 481, LI, X, VII, XLIV с. – Указатель личных имен. – Указ содержания, вышедших томов И.Р.И.О (Т. 1- CXLIV).

Т. 147. Материалы Екатерининской Законодательной комиссии: Ч. XIV / Печатается под наблюдением Н.Д. Чечулина. – Пг.: Гл. управление уделов, 1915. – 402 с., XLVI, X. – Указ. имен; Указ. имен географических; Указ. содержания вышедших томов Сб. Р.И.О. (Т. I – CXLVI).

[Б-ка Череповец. гос. ун-та]

103. Новгородские писцовые книги: Указ. к 1-6 т. (I-VI). – Пг.: Сенатская тип., 1914. – Стлб. 1074. – [/ Изд. имп. Археогр. Комиссии. Карточки к указ. 1- 4 тт. сост. В. В. Троцкий; 5-6 тт. – С.К.Богоявленский; Сист. и подг. к печати В. В. Троцкого. Печатался под ред. В.В. Троцкого и под наблюд. Н.Д.Чечулина].

104. Поленов Д.В. Исторические сведения о Екатерининской комиссии для сочинения проекта Нового Уложения / сост. Д.Поленов (1 – 3 т.); В.И.Сергеевич (4 –12); Н.Д.Чечулин (13 –15): Ч. 1-14. – СПб.: Тип. Акад. наук, 1869-1915. – [С 9-го тома – общее заглавие «Материалы Екатерининской Законодательной комиссии»].

Д.В.Поленов составил 1-3 т.: Материал для 4-12 тт. собраны и изданы В.И.Сергеевичем; Материал 13 – 15 тт. издан под ред. Н.Д.Чечулина.

Литература

105. Об описании коллекции мазаринад в Императорской Публичной библиотеке, сделанной Чечулиным. – Б. м.: Тип. В. Киршбаума, Б. г. – 6 с.

[Чер МО. 1778/15]

106. Батюшков К.Н. Сочинения К.Н. Батюшкова: в 3 т. – [/ изд. П.Н.Батюшковым, со ст. о жизни и сочинениях К.Н.Батюшкова, написанною Л.Н.Майковым и примеч., составленными им же и В.И.Саитовым]. – СПб., 1885-1887.

Рец.: Н.Ч. // Библиограф. – 1888. – N 1. – С. 36-39

107. Русский социальный роман XVIII века: («Путешествие в землю Офирскую г. С. «шведского дворянина»: Сочинение кн. М.М.Щербатова / Н.Д.Чечулин // Журнал М-ва нар. просв. – 1900. – N 1, отд. II. – С. 115 – 166.

Отд. изд.: СПб.: Тип. В.С.Балашев и К”, 1900. – (4), 53 с. – [Извлечение из Журнала Министерства народного просвещения за 1900 год].

2-е изд.: СПб.: Тип. Гл. управления уделов, – 1900. – 68, (1) с.

[Чер МО. 1778 / 21]

108. О русском переводе «Утопии» Т.Мура (sic), сделанном в XVIII веке / Н.Чечулин // Журнал М-ва нар. просв. – 1905. – N 5, отд. II. – С. 223-224.

109. Лукиан. Избранные сочинения / пер с греч. Н.Д.Чечулина. – СПб.: Тип. Гл. управления уделов, 1909. – 166 с. – В обл.

[Чер МО. 1778 / 24]

110. Гете, Иоганн Вольфганг. Алексей и Дора: элегия / пер. с нем. размером подлинника Н. Д.Чечулин (1910). – СПб.: тип. М.А.Александрова, 1911. – 12 с. – [Напечатано 74 экз., на правах рукописи].

111. Малорусские басни Л.И.Глебова / Н.Чечулин. – СПб.: Сенатская тип., 1911. – 24 с. – (Оттиск из ЖМНП за 1911 год).

112. Отдаленная параллель «Скупому рыцарю»: Посвящается И.А.Шляпкину / Н. Чечулин. – Пг.: Сенатская тип., 1914. – 9 с.

[Чер МО. 1778 / 22; 1778 / 23]

То же // Журнал М-ва нар. просвещения. – СПб., 1914. – Новая серия: Ч. LIV: Кн. XXII (дек.), отд. 3 по нар. образ. – С. 193-199. – [Сравнение с опереттой Гете « Scherz, List und Rache» (1794)].

113. Основа общего плана книги «Война и мир»/ Н.Чечулин // Ист. вестник. – 1916. – Т. 146; N 12 (дек.). – С. 681-691.

114. О стихотворениях Карамзина (стр. 96); О стихотворении Пушкина «Арион» (с. 96); Предсказание Карамзиным рождения Пушкина, в шуточном стихотворении «Пророчества на 1799 год, найденные в бумагах Нострадамуса» / Н.Чечулин // Старина и новизна: ист. сб., издававшийся при Об-ве ревнителей русского ист. просвещения. – Пг., 1917. – Кн. XXII. – С. 72-97.

115. О стихотворениях Н.М.Карамзина / Н.Д.Чечулин. – Пг.: Тип. Гл. управления уделов, 1917. – 28 с.

116. О стихотворениях Державина/ Н.Д.Чечулин // Известия отд. рус. яз. и словесности Рос. Акад. Наук. – 1919. – Т. XXIV, Кн. 1. – С. 31-112.

Отд. оттиск // СПб.: Рос. гос. акад. тип., [1919]. – Вышел в 1922 г.

[Чер МО. 5728 / 2]

Искусство

117. Русские деревянные жилые постройки в XVI веке / Н. Чечулин . – СПб.: Тип. И.Н. Скороходова, 1893. – 15 с. – [Отд. оттиск из VI тома «Записок имп. Рус. Археолог. о-ва»].

118. История Ташанского театра в XIX веке / составлено по письменным источникам, по рассказам участников и по собственным воспоминаниям Н.Д.Чечулина. – СПб.: Тип. И.Н. Скороходова, 1901. – [8], 26, VIII, [1] с. – [Напечатано в количестве 99 экз. на правах рукописи]. – [О театре Горчаковых в усадьбе Ташань].
119. Изображения русской княжеской семьи в миниатюрах XI века / Н.Д.Чечулин, Н.П. Кондаков. – СПб.: Изд. имп. Акад. наук, 1906. – 144 с.: ил.
120. Стасовское собрание портретов Петра I / Н.Д.Чечулин // Незабвенному Владимиру Васильевичу Стасову. – СПб., 1906. – С. 62 – ...
121. Десять лет собирания: каталог коллекции гравюр Н.Д.Чечулина с очерком истории гравирования и с 35 снимками. – СПб.: Тип. М.А.Александрова, 1908. – [4], 173 с.: 35 л. ил. – [Доб. тит. л. на франц. яз.]. – 200 экз. – Библиогр. в предисл.
- 2840 русских и западноевропейских гравюр XVI – XIX вв., преимущественно офортов и гравюр резцом на меди. Материал сгруппирован по странам. Приведены биографические справки по художникам. В Предисловии краткая библиография. Более 20 названий справочников на русском и западноевропейских языках с 1803 по 1985 г.
122. По поводу слухов о находке в имп. Публичной библиотеке / Н.Чечулин // Новое время. – 1910. – 19 июня. – N 12308. – [Рукописный франц. сб. XVI века, содержащий 40 карандашных портр.].
123. Сборник французских карандашных портретов XVI века в Императорской Публичной библиотеке / Н. Чечулин. – СПб, [1911]. – 9 с., 4 л. портр. – (Сб. портретов XVI века). – [Оттиск из «Русского библиофила», 1911, N 6 (окт.), с. 5-13].
То же // Рус. библиофил. – 1911. – N 6 (окт.). – С. 5-13.
124. Гравированные портреты Нестора летописца / Н.Чечулин. – [СПб.]: Тип. Главного упр. уделов, [1911]. – 6 с.: 2 л. портр. – В конце текста авт. Н.Чечулин.
125. Голландская гравюра XVIII века, изображающая битву под Нарвой 19 ноября 1700 года. – СПб.: Тип. Глав. упр. уделов, 1912. – 7 с.: 1 л. ил. – Перед загл. авт. Н. Д. Чечулин.
То же // Записки разряда военной археологии и археографии имп. Рус. военно-исторического о-ва. – СПб., 1912. – Т. II, отд. II. – С. 54-58.
126. Битва под Нарвой 19 нояб. 1700 года: факс. гравюры R. de Nooghe / предисл. Н.Д. Чечулина. – СПб., 1912. – ... [1 л. ил.].
127. Полное собрание гравюр Адриан ван Остаде: 221 фототипия без ретуши / собрал Д.А. Ровинский; привел в порядок и снабдил предисл. Н.Д. Чечулин. – СПб.: Б. и., 1912. – 221 фототипия. – [Упоминается в «Русском библиофиле». 1912, N 4 (Апр.), С. 79-82. Б.п.].
128. Что изображено на картине Рембранта, известной под именем «Данаи» / Н.Д. Чечулин. – СПб.: Тип. Сириус, 1912. – 4 с.: ил. – (На 1-й стр. текста авт. и загл. на рус. и франц. яз.) – (Отд. оттиск из журн. «Старые годы», июнь, 1912 г.)
То же // Старые годы. – 1912. – N 6. – С. 39-42.
129. К трехсотлетию царствования Дома Романовых: альбом портретов и снимков с исторических картин, находящихся в Зимнем и Царкосельском дворцах, в Музее имп. Александра III, Оружейной палате, Третьяковской галерее и пр. / объяснительный текст к картинам и краткий очерк истории России с 1613 года сост. Н.Д.Чечулиным, при участии С.Ф. Платонова. – Париж: И.С.Ланин; СПб.: Культура, 1913. – [4], 32 с., [73] л.: 79 л. ил., портр. – В общей обл.-папке.

[Вологод. обл. науч. б-ка]

130. Мелочи иконографии / Н. Чечулин // Рус. библиофил. – 1913. – N 2 (февр.). – С. 77-79. – [Иконография Александра II, иезуита Г.Грибера и др.].

Отд. оттиск: СПб., 1913. – 3 с., 2 л. портр.

131. Офорты Н.Д. Чечулина 1901-1905 гг. – СПб., 1914 [1913?]. – ... с.

132. Лепренс, Жан., художник (р. 17 мая н. ст. 1734 г. – 30 сент. 1781 г) / Н.Чечулин // Русский биографический словарь: в 25 т. – М.; СПб. – Пг., 1896 – 1918. – [Т. 10]. Лабзина – Ляшенко. – Пб., 1914. – С. 263.

132/а. Ровинский Д.А. Полное собрание гравюр Рембранта со всеми разнициами в отпечатках: 94 фототипии без ретуши / собр. и напечат. Д.А.Ровинский; привел в порядок и описал Н.Д.Чечулин. – СПб., 1914. – ... с.

132/б. О собраниях эстампов в Парижской Национальной библиотеке и в главных музеях Берлина, Дрездена и Мюнхена: Отчет библиотекаря Чечулина о заграничной командировке в течение апреля – мая 1908 года. – Пг., 1915. – [2], 13 с. – [Оттиск из Отчета Публ. библиотеки за 1908 год. – Пг., 1915. – На обл.: Приложения].

[Чер МО. 1778 / 16]

То же // О собраниях эстампов в Парижской национальной библиотеке, Мюнхенской Пинакотеке, Дрезденской галерее, Берлинском музее / Н.Д.Чечулин //Отчет за 1908 год. – СПб., 1915. Прилож. – С. 3.

133. Мелочи иконографии: портрет Екатерины II, работы Эриксона у Мельхиори Гримма / Н.Чечулин // Рус. библиофил. – 1916. – N 6 (окт.) – С. 90-93.

134. Петр I и художник Иоганн Купецкий / Н.Чечулин // Сборник статей по русской истории, посвященный С.Ф.Платонову. – Пб., 1922. – С. 341-346.

135. Альбрехт Дюрер: его родина, его жизнь, его творчество. – Пг.: Мысль: Воен. тип. РККА, 1923. – 103 с.

[Вологодская обл. науч. б-ка]

135/а. Письмо Н.Д. Чечулина М.Л. Лозинскому / Н.Д. Чечулин // Краеведы города Череповца: материалы [3-й] научно-практ. конф. – Череповец: ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2004. – С. 60-67.

О собственной коллекции гравюр.

Разное

136. Масловский Д.Ф.: [некролог] / Н.Ч. // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1894. – N 12, отд. 4. – С. 174-176.

137. Памяти Л.Н.Майкова: (читался в заседании имп. Об-ва любителей древней письменности 10 ноября 1900 г.) – СПб.: Об-во любителей др. письменности, 1901. – [2], 8 с. – (Памятники древней письменности и искусства; Т. 142).

138. И.П.Корнилов: [некролог] / Н.Чечулин. – СПб.: Тип. В.С.Балашев и К0, 1901. – 111 с. – 99 экз. – [Извлеч. из Журн. М-ва нар. просвещения за 1901 год. N 11].

139. Шильдер Н.К. (1842-1902): [некролог] / Н.Ч. // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1902. – N 2., Отд. 4. – С. 1-5.

140. Маркевич Ал. Ив.: [некролог] / Н. Ч. // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1903. – N 12, отд. 4. – С. 156-158.

141. Барсуков Н. Пл.: [некролог] / Н.Ч. // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1907. – N 2 , IV, – С. 134-137. – [Обзор трудов в тексте].

142. Памяти И.А.Милютин: [некролог] / Н.Ч. // Новое время. – 1907. – 25 июля (7 авг.). – С. 9-10.

143. О В.В.Стасове / Чечулин Н.Д. // Незабвенному Стасову: сб. воспоминаний. – СПб., 1910. – С. ...

144. А.А.Флоридов. 1862-1913: [некролог] / Н.Д.Чечулин // Журнал М-ва нар. просвещения. – СПб., 1913. – Новая серия: Ч. 47. – N 9/10, отд. 7. – С. 58-59 ;
Отд. оттиск: Спб.: Тип. Акад. Наук. – 1913. – 2 с.

145. Середонин С.М.: [некролог] / С.Ф.Платонов, Н.Д.Чечулин // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1914. – N11, отд. 4. – С. 42-46.
Отд. оттиск : Пг., Сенатская тип., 1914. – 7 с.

146. Д.В.Цветаев (1852-1920) / Н.Ч. // «Арх. дело». – М., 1923. – Вып. 1. – С. 149-152.

II. Литература о жизни и трудах Н.Д.Чечулина

147. Николай Дмитриевич Чечулин – ученый, краевед, библиотекарь: материалы научно – практич. конференции (Череповец, 2 нояб. 2002 г.) / Управление по делам культуры г.Череповца. Муниципальное учреждение культуры «Объединение библиотек». Центральная гор. б-ка им.В.В.Верещагина. – Череповец: ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2002. – 86 с.

Содерж.: Семья Чечулиных; Родовое дерево: Прилож. к докладу / Ю.Н.Демков (С.-Пб. гос. ун-т). Петербургский период в жизни Н.Д.Чечулина (1881 – 1915 гг.): биогр. очерк / Е.В. Пинаева (С.-Пб. гос. ун-т). Академик Н.Д.Чечулин в селе Борисоглебском (1917 – 1927 гг.) / А.А. Базова. Вопросы источниковедения в научном наследии Н.Д.Чечулина / Н.И.Приймак (С.- Пб. гос. ун-т). Борисоглебский Ирмовский период: страницы истории XVIII – XX вв. / М.Ю.Хрусталева. Н.Д.Чечулин – историк «екатерининской» эпохи / Е.В.Шалашов. Графика из коллекции Н.Д.Чечулина в собрании Череповецкого музея / Т.П.Соболева. Библиографический указатель «Николай Дмитриевич Чечулин» / Л.И.Кузнецова.

148. Русское провинциальное общество во второй половине XVIII в. / Н.Д.Чечулин. – СПб., 1889.

Рец.: С.Т – чев // Ист. вестник. – 1890. – Т. XXXIX, янв. – С. 203.

149. Исторические диспуты в 1890 г. // Ист. обозр., – 1890. – Т. 1. – С. 276 – 310; С. 298 – 300. – [О защите Н.Д.Чечулиным магистерской диссертации «Города Московского государства в XVI веке»].

150. Города Московского государства в XVI веке. – СПб., 1889.

Рец.: W // Ист. вестник. – 1890. – Т. XL, апр. – С. 213.

Платонов С.Ф. К истории русского города XVI века (1890) // Платонов С.Ф. Статьи по русской истории (1883-1912 гг.) – Спб., 1912. – С. 84-102.

151. Чечулин Н.Д. Ответ рецензенту «Русской мысли» Н.Д.Чечулина. – Спб.: Тип. В.С. Балашева, 1890. – 13 с. – (Извлечение из Журнала М-ва нар. просвещения, май 1890).

152. Херсонский И.К. статье Н.Д.Чечулина «Личные имена в писцовых книгах XVI века» // Библиограф. – 1891. – N 5/6. – С. 85-86.

153. Ключевский В.О. Разбор исследования г.Чечулина «Города Московского государства в XVI веке» / сост. В.О.Ключевским. – СПб.: Тип. имп. Акад наук, 1892. – 40 с.

154. Русские деревянные жилые постройки в XVI веке. – СПб., 1893.

Рец.: В. В. // Ист. вестник. – 1893. – Т. LIV, окт. – С. 284.

155. Чечулин Николай Дмитриевич, писатель (р. 1863) // Большая энциклопедия / под ред. С.Н.Южакова. – С.-Пб, 1896. – Т. 20. – С. 87.

156. Чечулин Н.Д. Внешняя политика России в начале царствования Екатерины II. 1762-1774 / Исслед. Н.Д.Чечулина. – СПб., 1896. – (Докторская диссертация).

Рец.: От наших корреспондентов // Русские Ведомости. – 1896. – 11 дек. – С. 2.

Один из присутствовавших. Несколько слов о диспуте г. Н.Чечулина // С.-Петербургские Ведомости. – 1896. – 14 дек. – С. 2.

Платонов С.Ф. // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1897. – N 1. – С. 170-175; N 2 (Февраль). – С. ...

157. Кареев Н.И. Заметка об исследовании г-на Чечулина «Внешняя политика в начале царствования Екатерины II (1762 – 1774)». – СПб., 1896. – ... с.

То же // Вестн. Европы. – 1897. – Кн. 1. – С. 427-435. – (Заметка по поводу «исследования» г. Чечулина).

158. Диспут Чечулина // Ист. вестник. – 1897. – Т. LXVII, N 1 (январь). – С. 373 – 374. – [О защите Чечулиным докторской диссертации на тему «Внешняя политика России в первые годы Царствования Екатерины II»]

159. Рец.: П. Полевой // Ист. вестник. – 1897. – Т. LXVII, февр. – С. 704.

160. Чечулин Н.Д. Ответ на «заметку» проф. Кареева // Журн. М-ва нар. просв. – 1897. – Ч. 309. – N 2. – С. 371 – 385.

Отд. изд. – СПб.: Тип. В.С.Балашева и К⁰, 1897. – 16 с.

161. Кареев Н.И. Примечания к «ответу» г. Чечулина // Журн. М-ва нар. просв. – 1897. – Ч. 310. – N 3, отд. 2. – С. 257 – 260.

162. Мякотин В.А. Диспут и ученая степень // Рус. богатство. – 1897. – N 7, отд.2. – С. 1 – 34.

163. Бильбасов В.А. В имп. Академию наук о сочинении «Внешняя политика России в начале царствования Екатерины II»: Отзыв ... – СПб.: Тип. П.П.Сойкина, 1897. – [6], 96, 114 с.

То же // Бильбасов В.А. Отзыв о докторской диссертации, представленной в имп. Академию наук // Бильбасов В.А. Исторические монографии. – СПб., 1901. – Т. 5. – С. 331-450. – [В прилож. см. два других отзыва Бильбасова, а так же рецензию С.Ф.Платонова].

164. [Чечулин Н.Д.] // Биографический словарь профессоров и преподавателей Имп. С.-Петербургского университета за истекшую третью четверть века его существования: 1869 – 1894: в 2 т. – СПб., 1896-1898. – Т. 2. – 1898. – С. 329-331.

165. Чечулин Н.Д. Русский социальный роман XVIII века. – СПб, 1900.

Рец.: Галланин // Ист. вестник. – 1900. – Т. LXXX. – N 6, июнь. – С. 1032 – 1035.

166. Чечулин Н.Д. Хронология и список Сочинений М.М.Щербатова: по поводу издания его сочинений. – СПб., 1900.

Рец.: Петровский Н.М. // Известия О-ва археологии, истории и этнографии при Казанском ун-те. – [Казань], 1901. – Т. XVII. – Вып. 1. – С. 84-86.

167. Грибовский В.М. Ответ г.Чечулину // Журн. М-ва нар. просвещения. – 1902. – N 5. Отд. 2. – С. 220-225.

168. Р-въ В. Чечулин Николай Дмитриевич (род. в 1863 г.) – писатель // Энциклопедический словарь. – С. – Петербург: Изд. Ф.А.Брокгауз (Лейпциг); И.А.Ефрон (СПб.), 1903. – Том XXXVIII А (Т. 38). – С. 787-788.

169. Стасов В.В. Галерея Петра Великого в Публичной библиотеке. – СПб., 1903. – XVI, 63 с., 28 л. ил. – [О Чечулине – с. ...].

170. Хроника: [Назначение Н.Д.Чечулина библиотекарем Отделения изящных искусств и технологий] // Спб. ведомости. – 1906. – 29 окт. (N 239).

То же // Свет. – 30 окт. – N 283.

То же // Кн. вести. – N 43. – Стб. 1042.

171. Рец.: М.К. (Клочков М.В.) // Ист. вестник. – 1907. – N 12. – С. 1062 – 1064. – [К публ. «Наказа Екатерины II ...». Спб., 1907].

172. Иоанн Виноградов, (священник). Закладка нового каменного храма в селе Борисоглебском: [на средства С.Д. и З.Д. Чечулиных] // Новгород. епарх. ведомости. – 1907. – N 34. – С. 1079 – 1083.

172/а. Николай Михайлович, (вел. кн.). Рецензия на «Каталог Н.Д.Чечулина ...» // Старые годы. – 1908. – N 3. – с. 166 – ...

173. Юбилей Н.Д.Чечулина: [25-летия деятельности] // Ист. вестник. – 1910. – Т. 120, май. – С. 776.

174. [Чечулин Н.Д.] // Афанасьев Н.И. Современники: альбом биогр. – СПб.: Тип. А.С. Суворина, 1910. – Т. 2. – С. 454-455.

175. Лаппо-Данилевский А.С. Отзыв о сочинении Н.Д.Чечулина «Очерки истории русских финансов в царствование Екатерины II» (СПб., 1906) // Отчет о 50-летию присуждения наград гр. Уварова. – СПб., 1906. – С. 83-144.

То же // СПб.: тип. Имп. Акад наук, 1910. – [Отд. оттиск из «Отчета о 50-м присуждении наград гр. Уварова» (СПб., 1906)].

176. Чечулин Н.Д. // Летописи занятий Археографической комиссии. – СПб., 1910. – Вып. 22. – С. 13-14. – [Записка об избрании Н.Д.Чечулина в члены АК].

177. Чечулин Н.Д.: (биогр. справка) // Иллюстрир. вестник культуры. – 1914. – Вып. 3. – С. 27 : фото.

178. [О Н.Д.Чечулине] // Императорская Публичная библиотека за сто лет: 1814-1914. – СПб.: Т-во Р.Голике и А.Вильборг, 1914. – С. 444, 445. – [История б-ки, перечень всех должностных лиц, список почетных членов, список иллюстр.]

179. О Н.Д.Чечулине // Императорское Московское археологическое общество в первое пятидесятилетие своего существования. (1864 – 1914). – [М.] – 1915. – Т. 2. – С. 398 – 399.

180. Платонов С., Успенский Ф. Записка об ученых трудах Н.Д.Чечулина: XIII Приложение к протоколу IX заседания экстраординарного Общего Собрания РАН 10 декабря 1921 г. // Известия Рос.Академии Наук: Серия 6: Т. 15, N 1-18. – Пг., 1921. – С. 73-75. – [Критический обзор важнейших работ по истории России XVIII века и изучению писцовых книг Московской Руси].

180/а. Платонов С. Несколько воспоминаний о студенческих годах // Дела и дни: ист. журнал. – 1921. – Кн. 2. – С. ...

180/б. Чечулин Н.Д. Альбрехт Дюрер. Его родина, его жизнь, его творчество. – Пг.: Мысль, 1923.

Рец.: Сидоров А.А. // Печать и революция. – 1923. – Кн. 5. – С. 312-313.

Исаков С. // Книга и революция. – 1923. – N 3 (27). – С. 85.

181. Платонов С.Ф. Николай Дмитриевич Чечулин: [некролог] / читан акад. С.Ф. Платоновым в заседании Отделения истор. наук и филологии 2 марта 1927 г. // Известия АН СССР. – Л., 1927. – Серия 6: Т. ..., N 3-4. – С. 164-166.

Отдельный оттиск. – Л., 1927.

182. Шилов Ф. Судьбы некоторых книжных собраний за последние 10 лет: (опыт обзора) // Альманах библиофила, 1929. – Л., 1929. – С. 167-198. – [О Чечулине – с. 192].

183. Чечулин Николай Дмитриевич (1863-1927) // БСЭ. – 2-е изд. – М., 1957. – Т. 47: Цуруока-Шербет. – С. 342-343.

184. Софинов П.Г. Из истории русской дореволюционной археографии. – М., 1957. – (О Чечулине – см. с. 132).

185. Ключевский В.О. Отзыв о исследовании Н.Д.Чечулина «Города Московского государства в XVI веке» (СПб., 1899). // Ключевский В. О. Соч.: В 8 т. – М., 1959. – Т VIII. – С. 184-222. – (Коммент. – с. 459, 469-473).

То же // Отчет о 33-м присуждении наград графа Уварова. – СПб., 1892. – С. 276-315.

То же// Ключевский В.О. Отзывы и ответы. – М., 1914. – С. 406-454.

186. Масанов И.Ф. [Псевдонимы Чечулина Николая Дмитриевича] // Масанов И.Ф. Словарь псевдонимов русских писателей, ученых и общественных деятелей. – М., 1960. – Т. 4. – С. 515.

187. О Н.Д.Чечулине // Очерки истории исторической науки в СССР. – М., 1963. – Т. III. – С. 343, 364, 570.

188. Зайончковский П.А. Половцев А.А.: (биограф. очерк)// Дневник Гос. секретаря А.А. Половцева: в 2-х т. – М., 1966. – Т. 1. – С. 5-18. – (О деятельности Чечулина в Русском Императорском обществе – см. с. 12, 13).

189. Перепеченко П.К. Николай Дмитриевич Чечулин: [историограф] // Имена вологжан в науке и технике. – Вологда, 1968. – С. 30-31.

190. Ключевский В.О. [О Чечулине Н.Д.] // Ключевский В.О. Письма. Дневники. Афоризмы и мысли об истории. – М., 1968. – С. 360. – [В примеч. – с. 479].

191. [О Н. Д. Чечулине] // Источниковедение истории СССР XIX – начала XX века: учеб. пособие. – М., 1970. – С. 366, 464.

192. Дмитриев С.С. «Старина и новизна» // Сов. ист. энциклопедия: в 16 т. / под ред. Е.М. Жукова. – М., 1971. – Т. 13. – Стлб. 800 - 801.

193. Чечулин Николай Дмитриевич (1863-1927) // Советская историческая энциклопедия : в 16 т. / под ред. Е.М.Жукова. – М., 1974. – Т. 15. – Стлб. 1001.

194. Зайончковский П.А. Русское историческое общество // БСЭ. – 3-е изд. – М., 1975. – Т. 22. – С. 414 (стлб. 1230).

195. «Старина и новизна»: ист. сборник «Общества ревнителей рус. ист. просвещения в память имп. Александра III» // БСЭ. – 3 изд. – М., 1976. – Т. 24. Кн.1. – С. 427 (стлб. 1267).
196. Кареев Н.И. Прожитое и пережитое: (упоминается Чечулин Н.Д.) // Воспоминания и дневники XVIII – XX: Указ. рукописей [Гос. б-ки СССР им. В.И.Ленина, (отдела рукописей)]. – М., 1976. – С. 178.
197. Комков Г.Д. [и др.] О Н.Д.Чечулине // Комков Г.Д. и др. Академия Наук СССР: крат. ист. очерк: в 2-х т. – 2-е изд., испр. и доп. – М., 1977. – Т. 1. – С. 343.
198. Тарасова Э. Наследие Н.Д.Чечулина // Коммунист. – Череповец, 1977. – 6 авг. – С. 3. – (Собрание выходного дня).
199. Беленький И.Л. Чечулин Николай Дмитриевич (03(15). 11.1863, Череповец. – 14.02. 1927 г., с. Борисоглебск Череповецкого уезда Новгородской губернии) // БСЭ. – 3-е изд. – М., 1978. – Т 29. – С. 179 (стлб. 523).
200. Кузовлев Д. Серебристая ива: [памяти Н.Д.Чечулина] : документ. очерк // Звезда. – Шексна, 1980. – 7 нояб. – С. 5.: фото.
201. Беляев Н. В честь славного земляка : репортаж // Звезда. – Шексна (Вологод. обл.), 1980. – 15 нояб.: Фото – (Об открытии памятного знака).
202. Кузовлев Д. Историк Чечулин в Ирме // Красный Север. – Вологда, 1980. – 20 нояб. – С. 4.
203. Беляев Н. В память об ученом: (в деревне Ирма Шекснинского района установлен памятный знак-стела в честь историка Н.Д.Чечулина) // Красный Север. – Вологда, 1980. – 26 нояб. – С. 4.
204. [Из книжных фондов Н.Д.Чечулина] // Каталог русских книг гражданской печати XVIII века Череповецкого краеведческого музея. – Череповец, 1980. – 107 с. – [См. NN 120 - 121, 459-460, 462, 464-466, 469-470].
205. Нечаев В. Легенды и были: о пребывании на Шекснинской земле акад. Н.Д. Чечулина // Звезда. – Шексна, 1981. – 22 янв. (N 9) – С. 3.
206. [Из книг Н.Д.Чечулина] // Каталог русских книг гражданской печати. 1801 – 1825 гг.: из фондов Череповец. краеведч. музея. – Вологда, 1983. – С. 49 – 50. – (NN 145, 146).
[Из книг Чечулиных] // Там же: с. 58. (N 173).
207. [О работе Н.Д.Чечулина над Псковской Судной грамотой] // Российское законодательство X – XX веков : в 9-ти т. – М., 1984. – Т. 1. Законодательство Древней Руси. – С. 360, 362.
- 207/а. Белоненко В.С. Материалы жизни и творчества Н. Д. Чечулина, хранящиеся в Гос. Публ. б-ке им.М.Е.Салтыкова-Щедрина // Источниковедческое изучение памятников письменной культуры: сб. науч. трудов. – Л., 1984. – С. 131-138.
208. Кузнецова А.Г. [В 1789 году в Петербурге была издана «Утопия» Мора] // Памятные книжные даты: на 1989 год. – М., 1989. – С. 9-11. – (О Чечулине см. с. 10).
209. Перепеченко П. Н.Д.Чечулин // Ударная стройка. – Череповец, 1989. – 21 марта.
210. Кареев Н.И. [О Н.Д.Чечулине] // Кареев Н.И. Прожитое и пережитое. – Л., 1990. – С. 202, 203; в Прим. – С. 343. – [Упоминание о полемике с Н.Д. в 1897 г. на стр. «Вестника Европы», о человечности Чечулина (с.203)].

211. Ключевский В.О. Об использовании работ Чечулина в написании 5-й части «Курса русской истории» Ключевским В.О. // Ключевский В.О. Сочинения: в 9 т. – М., 1990. – Т. V. – С. 375. – Коммент.: с. 386.
212. Ключевский В.О. Афоризмы и мысли об истории // Ключевский В.О. Сочинения: в 9 т. – М., 1990. – Т. IX. – С. 363-446. – [О Чечулине – с. 404, в коммент.: с. 502].
213. Тартаковский А.Г. Русская мемуаристика XVIII – первой половины XIX века: от рукописи к книге. – М., 1991. – (О Чечулине – с. 8, 20, 83, 103-105, 122, 126, 222, 233).
214. Документова Н. Произвол: (три эпизода из Череповецкой истории: о Дашковой Е.Р., о крестьянах помещика Н.Н.Сушкова, о Н.Д.Чечулине // Рус. Север. – Вологда, 1992. – 4 янв.
215. Макушевская О.М. Источниковедение и гуманитарная культура // Отеч. арх. – 1992. – N 4. – С. ...
216. Шапиро А.Л. Историография с древнейших времен до 1917: учеб. пос. – М., 1993. – [О Н.Д.Чечулине – с. 740].
217. Тарасова Э. Наследие Н.Д.Чечулина [в Череповецком краеведческом музее] // Моск. журнал. – 1993. – N 8. – С. 27-28: портр.
218. Иванов Б.Ю. «Библиограф»: (вестник лит., науки и искусства: ежемес. журнал) // Отечественная история : история России с древнейших времен до 1917 года. – М., 1994. – Т. 1. – С. 229.
219. Брагин А.Е. Н.Д.Чечулин (1863-1927): краткая биогр. справка // Брагин А.Е. На Шексне у заветного камня : сб. произведений. – Череповец, 1995. – [Примеч. – С. 282- 283; О гравюрах Чечулина в поэме «Музей» – с. 241].
220. Грин Ц.И. Чечулин Николай Дмитриевич (03.11.1863, Череповец Новгородской губ. – 14.02.1927, с. Борисоглебск (Ирма) Череповецкого уезда Новгородской обл.) // Сотрудники Российской Национальной библиотеки – деятели культуры и науки.: биогр. словарь: в 2 т. – СПб., 1995-1999.
Т. 1: Императорская Публичная библиотека, 1795-1917. – СПб., 1995. – С. 565-569. – См. также: с. 22, 281, 338, 344, 527.
221. Соболева Т.П. Художественные коллекции в собрании Череповецкого музейного объединения // Северо-Запад: ист.-культ. региональный вестник. – Череповец, 1995. – Вып. 1. – С. 3-9. – (О поступлении коллекции Н.Д.Чечулина – см. с. 6).
222. [О Н.Д.Чечулине] // Российская Национальная библиотека. 1795-1995: [альбом]. – СПб., 1995. – С. 38, 174.
223. «Журнал Министерства народного просвещения» // Отечественная история: история России с древнейших времен до 1917 года. – М., 1996. – Т. 2. – С. 200.
224. Приймак Н.И. Вопросы источниковедения в научном наследовании Н.Д.Чечулина // Средневековая и новая Россия: сб. науч. статей к 60-летию проф. И. Я. Фроянова. – СПб., 1996. – С. 712-722.
225. [«Новейший биограф Кочубея»: (в коммент.)] // Пушкин А.С. Дневник. 1833-1835. / с коммент. Б.Л.Модзалевского, В.Ф.Соводника, М.Н.Сперанского. – М. 1997. – С. 202.
- 225/а. Бабич М.В. Н.Д.Чечулин (1863-1927) // Историки России XVIII – XX веков. – М. 1997. – Вып. 4. – С. 73-82.

226. Нелюдимый чудак [Н.Д.Чечулин] // Ступени. – Вологда, 1997. – 24 апр. (N 17). – С. 5. – [Ст. «Незнакомые знакомцы». В ст. использованы материалы из работы Елены Кузьминой (шк. N 8 г. Вологды)].
227. Чечулин С.Д. Ежегодник моей жизни: 1866 – 1871 гг.: (воспоминания) // Белозерье : краевед. альм. – Вологда, 1998. – Вып 2. – С. 166-173.
Авт. ст. – брат Николая Дмитриевича Сергей Дмитриевич Чечулин (врач).
228. О Николае Дмитриевиче Чечулине: [краткая биогр. справка; библиография (избранное)] // Рус. ист. журнал. – 1998. – Т. 1. N 2 (Весна). – С. 253-257.
229. Вукста И. Академик из Череповецкого уезда: [3 ноября – 135 лет со дня рождения историка, члена-кор. АН России Н.Д.Чечулина] // Голос Череповца. – 1998. – 12 нояб. – С. 12.
230. Бухерт В.Г. С.Ф.Платонов и «кружок русских историков» // Археографический ежегодник за 1999 г. – М., 2000. – С. 126-143.
231. Брачев В.С. Наша университетская школа русских историков и ее судьба / В.С. Брачев. – СПб.: Стомма, 2001. – 242, (1) с. – 500 экз. – [Из содерж.: о Н.Г.Устрялове, К.Н. Бестужеве-Рюмине, Е.Е.Замысловском, С.Ф.Платонове, Н.Д.Чечулине, А.Е.Преснякове и др.]
- 231/а. Чечулин Николай Дмитриевич // Историки России: биографии: антол. – М.: Рос. полит. энц., 2001. – С. 403-410.
232. Риммер Э.П. Череповецкое музейное объединение // Российская музейная энциклопедия. – М., 2001. – Т. 2. – С. 325-326. – [О коллекции Чечулина в МО].
233. Острой О.С. Николай Дмитриевич Чечулин (1863-1927, в библиотеке 1894-1915) // Острой О.С. Труды, в которых отразился век : историки искусства в Публичной библиотеке: конец XVIII – начало XX века. – СПб., 2004. – С. 159-169. – См. также с. 7, 89, 102, 156.
234. Базова А.А. Верещагин В.В., Чечулин С.Д. и Русско-японская война // Штрихи времени: материалы инф. конф. – Череповец: ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2004. – С. 43-50.
235. Чечулин Николай Дмитриевич, [историк и библиотекарь] // Рожденные Вологодчиной: энц. словарь биографий / сост. М. Суров. – Вологда, 2005. – С. 719-720.
236. Судаков Г. Из тьмы забвения: [О Н.Д.Чечулине] // Пятницкий бульвар. – Вологда, 2005. – N 11. – С. 10-11.
237. Судаков Г.В. Чечулин Н.Д. (03.11.1863, Череповец – 14.02.1927, с. Борисоглебское Череповецкого уезда), историк и искусствовед, библиотекарь // Выдающиеся земляки: биогр. очерки. – Вологда, 2005. – С. 196-200.
238. Судаков Г.В. Чечулин Николай Дмитриевич (03.11.1863, Череповец – 14. 02. 1927, с. Борисоглебское Череповецкого у.), историк и искусствовед, чл.-корр. РАН (1921) // Вологодская энциклопедия. – Вологда, 2006. – С. 532.
239. Воронский С. Автограф академика: (к 145-летию со дня рождения Н.Д.Чечулина) // Северная окраина. – Череповец, 2008. – N 27. – С. 72-74.
240. Фирсов Д.Е. Литературное наследие античного интеллектуала в России: к 100-летию издания сочинений Лукиана в переводе Н.Д.Чечулина // VIII краеведческие чтения (Череповец, 2009, 14 нояб.). – Череповец: ЦГБ им.В.В.Верещагина, 2009. – С. ...

Список просмотренных источников

241. «Опыт каталога ученических и библиотек средних учебных заведений, напечатанному в 1896 г.»: указ. // ЖМНП. – 1897. (Июль). – [Включены три работы Н.Д. Чечулина].

242. Городецкий Б.М. (сост.). Систематический указатель содержания «Исторического вестника» за 25 лет (1880 – 1904). – Спб., 1908. – С. 459.

243. Архив АН СССР: обзор архивных материалов: Т. 2 / под ред. Г.А.Князева, Л.Б. Модзалевского. – М. – Л.: Изд. АН СССР, 1946. – 391 с. – (Труды архива; вып. 5). – [О Чечулине Н.Д. – см. с. 140, 233, 235].

[Б-ка Череповец. гос. ун-та]

244. Кауфман И.М. Русские биографические и биобиблиографические словари. – М.: Гос. изд-во культурно-просвет. лит., 1955. – 751 с. – [О Чечулине Н.Д. – NN 10, 14(2), 416, 1052, 1130].

245. Систематический указатель к периодическим изданиям С.-Петербур. – Ленинградского ун-та (1876 – 1956). – Л. : Изд. ЛГУ. – 1959. – 445 с.

246. Масанов И.Ф. Словарь псевдонимов русских писателей, ученых и общественных деятелей: В 4 т. – М.: 1960.

247. История русской литературы XIX века: библиогр. указ. / под ред. К.Муратовой. – М. – Л.: Изд-во АН СССР, 1962. – 966 с.

248. Чечулин Николай Дмитриевич // История исторической науки в СССР: дооктябрьский период: библиография. – М. 1965 – С. 414.

249. История русской литературы XVIII века: библиогр. указ. / под ред. П.Н.Беркова. – Л.: Наука, 1968. – 498 с. – [Чечулин Н.Д. – 16 назв.].

250. О Николае Дмитриевиче Чечулине: [краткая биогр. справка; библиография (избранное)] // Рус. ист. журнал. – 1998. – N 2 (Весна). – Т.1. - С. 253-257.

Именной указатель

- Александр II. 130
Александр III. 195
Александров М. А. (изд.) 110, 120
Антоновский М. Ч. 63
Афанасьев Н.И. 174
Бабич М. В. 225/а
Базова А. А. 147, 234
Балашов В. С. (изд.) 8, 15, 107, 138, 151, 160
Балтромайтис С. О. 63
Барсуков Н. П. 141
Батурина Н. Т. 214
Батюшков К. Н. 106
Батюшков П. Н. 106
Беккариа Ч. 29
Беленький И. Л. 199
Белоненко В. С. 207/а, (б-я)
Беляев Н. 201, 203
Берков П. Н. (б-я)
Бестужев-Рюмин К. Н. 26, 231
Бильбасов В. А. 163
Бильдфельд Я. Ф. 29
Богоявленский С. К. 103
Брагин А.Е. 219
Брачев В. С. 231
Брокгауз и Эфрон (изд.) 168
Бутурлин Д. П. 63
Бухерт В. Г. 230
В. В. 154
W. 150
Васильевский В. Г. 26
Вахтина П. Л. 81/б
Веселовский Н. И. 84
Вильборг А. (изд.) 63, 178
Виноградов, Иоанн 172
Воронский С. 239
Вукста И. 229
Галланин 165
Гете, Иоганн Вольфганг 110, 112
Глебов Л. И. 111
Годунов Ф. Б., царевич 39
Голике Р. (изд.) 63, 178
Гольцев В. А. 82
Городецкий Б. М. (б-я, сост.) 242
Горчаков А. К. 118
Грибер Г. 130
Грибовский В. 93, 94, 167
Григорьев В.В. 84
Грин Ц.И. 220
Данзас А. Л. 40
Данзас Б. К. 41
Данзас, Константин (секундант Пушкина) 42
Дашкова Е.Р. 43, 100, 214
Двигубский И. А. 44
Дегай А. П. 45
Демидов А. Н. 46
Демидов А. П. 47
Демков Ю. Н. 147
Державин 116
Десницкий С. Е. 61
Дзюба В. Н. (худ.) 80
Дивов А. И. 48
Дивов И. И. 49
Диминский С. Я. 50
Дмитриев С. С. 192
Дмитриев Ф. М. 51
Дмитриев-Мамонов И.И. 52
Документова Н. см. Батурина Н.Т.
Домбровский В.О. 53
Дюгамель О.О. 54
Дюрер, Альбрехт. 135, 180/а
Екатерина II. 12, 15, 17, 28, 55, 57, 60, 61, 78, 79, 81, 93, 99, 133, 156, 157, 163, 171, 175
Жуков Е. М. (ред.) 193
Забелин (соавт.) 59, 79/а
Зайончковский П. А. 188, 194
Замысловский Е. Е. 231
Иванов Б. Ю. 218
Иоанн III Васильевич. 14, 18
Иоанн IV Антонович, император. 19
Исаков С. 180/б
Калачев Н. В. 88, 90
Карамзин Н. М. 114, 115
Кареев Н.И. 157, 160, 161, 196, 210
Кауфман И. М. (б-я) 244
Кашкин Е. П. 20
Киришбаум (изд.) 117
Кейзерлинг, Герман Карл. 21
Кенэ Ф. 29
Клодт Е. (худ.) 96
Клочков М. В. (рец.) 99
Ключевский В.О. 59, 79/а, 153, 185, 190, 211, 212
Князев Г. А. (б-я, ред.) 243
Кобеко Д. Ф. (ред) 63
Комков Г. Д. 197
Кондаков Н. П. 119
Константин Павлович, цесаревич 30
Кордт В. А. 98
Корнилов И. П. 138
Корсаков Д. А. 61
Корф, Иоанн Альбрехт 31
Корф М. А. 24, 63
Костомаров (сост.) 59, 79/а
Кочубей В.П. 22, 32, 225
Крашенинников С. П. 33
Крекшин П. Н. 34
Кречетников М. Н. 35
Кузнецова А. Г. 208
Кузнецова Л. И. 147
Кузовлев Д. 200, 202
Кузьмина Елена. 226
Купецкий, Иоганн (худ.) 134
Куракин Ал-др. Б. 36
Куракин Алекс. Б. 37
Куракин Б. И. 38
Курдюмов М. Г. 65, 95, 96

- Лаппо-Данилевский А.С. 175
 Леонов Н. С. 65
 Леонтович С. А. 66
 Леонтьев А. Л. 67
 Леонтьев В. Н. 68
 Леонтьев Н. В. 69
 Лепехин П. И. 70
 Лепренс, Жан (худ.) 71, 132
 Лерхе В. В. (Теодор Генрих-Вильгельм) 72
 Лерхе И. Я. (Якоб, Иоганн Лерхе) 73
 Лерхе П. И. 74
 Лисовский Н. М. (изд.) 91
 Литке П. И. 75
 Литке Ф. П. 76
 Лихачев Н. П. 102
 Лозинский М. Л. – 135/а
 Лукиан 109
 Лурье Ф. М. 80
 Майков В. В. 102
 Майков Л. Н. 26, 87, 106, 137
 Макушевская О. М. 215
 Мамонтов А. И. (изд.) 27, 59
 Маркевич А.И. 140
 Масанов И.Ф.(сост., б-я) 186, 246
 Масловский Д.Ф. 92, 136
 Милютин И.А. 142
 М. К. (Клочков М. В.) 171
 Модзалевский Б. Л. (ред., б-я) 225, 243
 Моисеева Г. Н. 100
 Моммзен, Теодор 56, 64, 80
 Монтескье Ш. 29
 Мор, Томас 108
 Мордвинов Я. Я. 86
 Муратова К. (ред., б-я) 247
 Мякотин В. А. 162
 Нартов 87
 Нестор, летописец 124
 Нечаев В. 205
 Никанорова Е. Б. (ред.)
 Nosghe, de R. 126
 Нострадамус 114
 Оленин А. Н. 63
 Остаде, ван Адриан 127
 Острой О. С. 81/6, 233
 Остроумов А. М. (изд.) 59
 Павел I. 60
 Перепеченко П. К. 189, 209
 Петр I. 87, 120, 134
 Петр III. 60
 Петр Федорович 57
 Петровский Н. М. 166
 Пинаева Е. В. 147
 Платонов С.Ф. 59, 79/а, 129, 145, 150, 156, 163, 180, 180/а, 181, 230, 231
 Полевой П. 159
 Поленов Д. В. 104
 Половцев А. А. 95, 188
 Понятовский, Станислав-Август 78, 81
 Пресняков А. Е. 231
 Приймак Н. И. 147, 224
 Пушкин А. С. 114, 225
 Р – вь В. 168
 Рембрант 128
 Риммер Э. П. 198, 217, 232
 Ровинский Д. А. 127, 132/а
 Романовы (дин.) 59, 60, 79/а, 129
 Румянцев Н. П. 91
 Сайтов В. И. 106
 Сахаров(а) Н.
 Сергеевич В. И. 104
 Середонин С. М. 145
 Сидоров А. А. 180/6
 Скороходов Н. И. (изд) 4, 118, 121, 190
 Соводник В. Ф. 225
 Соболева Т. П. 147, 221
 Сойкин П. П. (изд.) 163
 Соловьев 59, 79/а
 Софинов П. Г. 184
 Сперанский М. Н. 225
 Стасов В. В. 120, 143, 169
 Суворин А. С. 100, 174
 Судаков Г. В. 236, 237, 238
 Суров М. (сост.) 235
 Сушков Н. Н. 214
 Сытин (изд.) 60
 Тарасова Э. см. Риммер Э. П.
 Тартаковский А. Г. 213
 Толстой Л. Н. 113
 Толубеев Н. И. 85
 Троцкий В. В. 103
 Т – чев С. 148
 Уваров 175
 Успенский Ф. И. 180
 Устрялов Н. Г. 231
 Фирсов Д. Е. 240
 Флоридов А. А. 144
 Фроянов И. Я. 224
 Харитонов (изд.) 61
 Херсонский И. 152
 Хрусталеv М. Ю. 147
 Цветаев Д. В. 146
 Чечулин Н. Д. 147 - 240
 Чечулин С. Д. 172, 227
 Чечулина З. Д. 172
 Чечулины 206
 Шалашов Е. В. 147
 Шапиро А. Л. 216
 Шведова О. И. (б-я)
 Шилов Ф. 182
 Шильдер Н. К. 139
 Шляпкин А. И. 112
 Щербатов М. М. 23, 107, 166
 Южаков С. Н. (ред). 155
 Юсти И. 29
 Яковлев С. Н. (изд.) 102

ЦГБ им. В. В. Верещагина.
Краеведческий отдел.
Сост. Петрова Т. А.
Верстка, макет, комп. оформ. Г. Г. Маланичева
Отв. за вып. Л. Н. Муромцева.
Новая редакция Т. А. Петровой.
Ноябрь, 2009